
中国商飞副总经理、C919 总设计
师吴光辉在题为《中国民机发展的展
望》的报告中结合中国航空市场的需
求，对未来中国民机发展的机遇与挑
战 、新技术对民机的改变和影响、未
来民机产品畅想等方面做了详细报告。

吴光辉认为，市场需求、政策法
规的引领以及航空技术的发展是推动
中国民机产业未来发展的三大关键因
素。2017 年波音最新预测报告显示，
未来 20 年中国将需要 7240 架新飞机，

总价值达 1.1 万亿美元，与 2016 年的
预测相比，新飞机需求量调高了 6.3%。
另一项报告指出，2016 年，中国航空
运输市场运输旅客 4.88 亿人次，同比
增长 11.9% ；中国年人均乘机次数达到
0.35 次，十年增长 192%。到 2036 年，
以中国为代表的新兴经济体国家航空
需求的增长将高于全球平均水平。

吴光辉指出，商用飞机的发展目
标是安全性、经济性、舒适性和环保性。
其中，绿色环保的航空已经成为整个
航空业的共识和未来努力方向。为应
对新的航空发展趋势，各高校、机构
甚至各国已经开始了未来气动布局、
新型动力驱动、新型动力装置、液氢
燃料零排放等方面的崭新考虑和尝试。

最后，吴光辉介绍了商飞在未来
民机产品设计的一些构想，比如翼身
融合布局飞机、桁架支撑翼混合动力
飞机、高超声速越洋客机等。

空客中国客舱项目负责人
Christoph Schrempp 介绍了客
舱内饰市场的发展趋势。他表
示，随着互联网、信息化以及航
空出行的普遍化，公众对于客舱
空间以及座椅舒适度要求越来越
高，客舱内饰的中国市场潜力巨
大。空客不仅是一架飞机制造商，
同时也在时刻关注民航的发展趋
势，特别是客舱的发展趋势。他
指出，客舱发展的第一个趋势是

收入空间的最大化，机上能够
安装座椅，能够提供带来收入
的地板空间。最后，Christoph  
Schrempp 强 调 了 空 客 的 品
牌 意 识， 并 介 绍 了 A350 以 及
A330neo 一系列客舱改进技术。
他表示，空客将结合市场需求、
以提升乘客的客舱舒适度体验、
提高航空公司的性能和绩效为出
发点进行客舱的科技创新。

“新舟”700 总设计师董建鸿在
题为《国产机电系统的现状、发展及
未来》的报告中详细分析了我国民机
机电系统的现状以及与国际相比存
在的主要差距，并给出了相应的发展
建议。

董建鸿表示，经过几十年的发
展与建设，我国飞机机电系统制造商
目前已经建立了运输类飞机机载机
电系统的技术体系和产业配套基础，
但与国际上一些知名企业相比，我国

机电系统仍存在明显差距。对此，董
建鸿提出了一些建议 : 要开展预先研
究，提高技术成熟度 ；要加快建立基
于需求的系统和设备设计体系，国内
供应商应当按照 ARP4754A 的要求，
建立和优化研制体系和流程，为研制
符合民用飞机要求的产品提供保障 ;
要在现有产品的基础上，根据民用飞
机系统的特点和发展需求，对产品进
行优化改进，特别是在可靠性方面逐
步建立通用化和系列化的产品谱系，
具备系统供应商的基本条件 ；要逐步
建立民用飞机主要系统一级供应商
的能力，不仅参与中国民机的研制，
同时也要逐步进入国际竞争 ；要根据
民用飞机空气管理、环境防护、救生
防护以及生活设施等系统的功能和
配置需求，针对缺失的产品开展预研
并进行验证工作，为更深入广泛地参
与民用飞机研制提供基础等等。

航 空 工 业 航 宇 嘉 泰 副 总 工 程 师
张 宁 在 题 为《 中 国 BFE 设 备 发 展 之
路 》 的 报 告 中 详 细 介 绍 了 典 型 客 舱
座 椅 的 开 发 流 程 和 特 点， 并 对 航 宇
嘉 泰 座 椅 的 FAA、EASA 取 证 探
索 之 路、 航 宇 嘉 泰 座 椅 项 目 的 交 付
情 况 和 下 一 步 发 展 方 向 做 出 说 明。 
张宁表示，客舱座椅不仅是乘客乘坐的
工具，它也最大限度地保护了乘客安全。
他表示，座椅安全性是民航运营的第一
要求，座椅需要满足静强度要求、动强

度要求、可燃性要求以及乘员防护要求
等方方面面。近几十年来航空座椅发生
了很大的变化，它在保护乘客安全的同
时既要满足乘客的舒适度体验，也要保
证航空公司能够取得更多的收益。

张宁指出，一般情况下，座椅与主
机同步开发、取证，通常需要 10 ～ 27
个月。随着主机生产速率的提高，对座
椅准时交付也更加苛刻。他强调，航宇
嘉泰在波音项目交付中的准时交付率达
到 100%，全部项目首架机交付适航检

查零瑕疵。他指出，航宇嘉泰接下来将
构建和完善产品谱系，融入航空座椅核
心圈、参与到法规标准的制定中去，以
进一步加大国际化市场开拓的步伐。
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汇聚全球智慧 共商民机发展
——第三届民用飞机机电系统国际论坛侧记

 | 本报记者　欧洋

10 月 23~24 日，第三届民用飞机
机电系统国际论坛在湖北襄阳成功举
办，来自国内外 60 余家航空企业、高
等院校、科研院所的 200 余名专家学
者齐聚一堂，共同探讨民用飞机机电
系统领域的关键技术问题、分析民用
飞机机电系统的现状并展望民用飞机
机电系统的发展及未来。

随着民用航空的不断发展，作为
飞机最复杂和庞大系统之一的民用航
空机电产业迎来了发展良机。论坛新
闻发言人、航空工业机电副总经理李
开省表示，“航空机电产业需要加快成
长来适应当今民用航空工业快速发展
的需求，这是我们举办民用飞机机电
系统国际论坛的初衷，旨在借助这一
平台，增进国际与国内合作，为民机
机电产业的发展构建一座技术交流和
商业合作的桥梁，为今后民用航空机
电产业的发展奠定基础。”

本届论坛以“高效机电、共赢未
来”为主题，共有 21 家国内外知名
航空企业代表作主题报告，来自空客、
霍尼韦尔、赛峰、派克宇航、利勃海尔、
FED 等国际知名企业代表发表了主题
演讲。论坛分别从政策法规、科学技术、
项目应用等角度探讨了民用飞机机电
系统的发展历程、未来趋势及新技术
的应用情况。其中，民用航空工业发
展新趋势、国产机电系统存在的问题
及应对措施、客舱座椅的创新、中国
BFE 设备的发展、宽体客机机翼防除

冰技术等话题备受大家关注。
 

民机产业发展迅速
中国市场前景巨大

机电系统是飞机实现飞行和完成
任务的重要功能系统。它常被称为飞机
的“血液”与“肌肉”，主要包括液压
系统、燃油系统、环境控制系统、电力
系统、救生系统、飞行控制系统等部分。
根据《世界航空指南》的产品分类统计
和估算，目前全球范围内的飞机机体、
发动机及其结构部件制造商共有 500
家，航空机电设备供应商共有 1270 家，
航空机电产业在民用飞机产业中的产
值比重达到了 20%~30%，是民用航空
产业的重要组成部分。

中国航空工业发展研究中心数据
预测，未来 20 年，中国将新增飞机
6650 架，新增的商用飞机价值超过
1 万亿美元，其中航空机电产业超过
3000 亿美元。政策上，工信部发布的《民
用航空工业中长期发展规划》中也为我
国民机的发展指明方向。“到 2020 年，
国产干线飞机国内新增占有率达 5% 以
上，支线飞机和通用飞机国内市场占
有率大幅提高，民用飞机产业年营业

收入超过 1000 亿元人民币。”中国民
航局航空器适航审定司司长徐超群分
析表示，近年来，随着我国“一干两支”
等重点飞机型号纷纷立项、通用航空
和无人机产业的快速发展，我国民用
航空工业的发展迎来了新趋势。中国
商飞副总经理吴光辉介绍了当前全球
民机产业的总体格局，对未来民机发
展的大方向、大环境和驱动力提出了
新要求。

 
与国际接轨

让中国航空机电飞向世界

航空产业巨大的市场容量和经济
规模、航空业相关的国家利好政策为
我国航空机电产业的发展描绘出巨大
的市场前景。然而，“新舟”700 总设
计师董建鸿指出，我国民机机电系统
的现状与国际上一些知名企业相比仍
存在明显差距，主要表现在符合民机
研制要求的产品线不完整、配套程度
低、技术储备相对薄弱 ；产品的技术
水平及可靠性水平不高 ；系统集成综
合研制能力不足，无法为民机主要功
能系统提供系统的研制方案等方面。

对此，航空工业机电总经理孟军

表示，虽然我国的航空机电产业起步较
晚，但这也恰恰是机电产业未来发展的
空间所在。经过几十年的发展与建设，
我国飞机机电系统制造商目前已经建
立了运输类飞机机载机电系统的技术
体系和产业配套基础，向“新舟”60、

“新舟”600 涡桨支线飞机，运 8、运
9 系列中型运输机，运 12 系列小型运
输机提供了大量的机电产品和配套系
统，部分配套设备已取得 TSO 证，并
获得国际知名制造商的订单。

作为我国航空机电产业发展的主
力军，航空工业机电拥有 27 家成员单
位，为 C919、“新舟”60、“新舟”700、
AG600、ARJ21、运 12、AC313、“小
鹰”500、“海鸥”300 等民用飞机提
供产品。目前，航空工业机电在民机
上的专业共有电力系统、燃油系统、
液压系统、辅助动力系统、空气管理
系统等 11 个系统，拥有包括设计研发、
生产制造、服务保障在内的民机机电
产 品 配 套 能 力。2013~2016 年 之 间，
机电产业的收入年均增长率超过 20%。

当前，航空工业机电的产品业务
主要分布在系统产品、民机座椅、应
急与安全这三大方面。目前机电的系

统 产 品 已 经 分 别 应 用 于 C919、“ 新
舟”700、AG600 等国产飞机项目上 ；
经过 20 多年持续不断努力，民机座椅
也获得了比较完整的设计研发和适航
取证能力，进入了波音、空客和庞巴
迪供应商目录，实现了线装并交付航
空公司客户，获得了较好的市场认可 ；
在应急安全设备上，防火系统的相关
产品正在进行 CTSO 取证工作、飞机
安全带和烟雾报警器已经取得 CTSOA
的证书、应急滑梯也获得了多家潜在
用户的征询。

“航空工业机电十分重视民用飞机
业务，接下来，航空工业机电要接轨国
际，参与到全球化体制中去，我们已
在民机座椅上做了非常有益的探索和
尝试，并取得了较好的效果。”孟军介
绍说，航空工业机电多年来一直非常注
重国际合作，通过开展项目合资合作，
在了解国外先进技术的同时提升了自
己的设计能力和研发体系。以 C919 项
目为例，航空工业机电承担了该机型
液压系统、燃油系统、空气管理系统、
电力系统、高升力系统等系统研制任
务。其中，燃油、液压系统由机电与
派克宇航组建的合资公司提供，电力
系统由机电与 UTAS 公司组建的公司
提供，高升力系统由机电与 MOOG 公
司通过项目合作提供。在 C919 项目的
货运系统以及座椅系统方面，机电则
依靠自主研制的方式进行供给。

 
迎难直上 积极应对挑战

尽管我国航空机电产业发展势头
良好，但与国际上一些知名企业相比
确实存在着差距，这是无法回避的一
大问题。孟军指出，航空工业机电的
核心能力需要进一步提升，主要表现
在系统集成能力、试验验证能力、生
产制造能力和适航取证能力四个方面。
此外，在市场开发上，航空工业机电
也面临着市场占有率低、适航取证挑
战大、客户支持能力弱等问题。

面对挑战和压力，航空工业机电
提出了新的应对思路 ：以专业化整合
为基础、产业链优化伴随整个过程、
以系统化发展为最终结果。具体而言，
航空工业机电将以南京机电、航宇、
电源、庆安这四大民机基地作为龙头，
统领目前已有的和潜在的民机业务，
对其进行专业化整合。同时，南京机电、
航宇、电源、庆安等系统级单位要做
好研发、集成和验证，要借助飞机项
目平台进行牵引，为民机项目的研制
建立系统级验证平台，帮助主机从系
统产品的验证工作中解脱出来。通过
这样的专业化整合，形成事业部和系
统牵头单位，把航空工业机电打造成
为世界级的航空机电系统供应商。另
外，航空工业机电要在系统／子系统
供应商、部件／产品供应商、元器件
／零件这三个层面形成自身的产业链
和供应链，要通过系统化发展形成支
撑系统发展的产业集群，并通过广泛
的国际合作培养全球供应链管理能力。

回顾我国民机机电产业的发展历
程及取得的成绩，孟军表示，航空工
业机电长期以来始终保持一种开放的
心态，通过广泛的合作寻求共同的发
展。当前的市场和机遇让我们看清了
未来发展的空间所在，也意识到了当
前与国际企业存在的差距与不足，航
空工业机电将奋起直追，力争成为国
际化的航空机电系统、客舱和安全设
备供应商。

中国航空工业集团公司总经济
师李平致辞。

航空工业机电总经理孟军发言。

中国民机发展展望

客舱内饰市场的发展趋势

国产机电系统的现状 发展 未来

中国BFE设备发展之路

中国商飞副总经理、C919 总
设计师吴光辉 “新舟”700 总设计师董建鸿

航空工业航宇嘉泰副总工
程师张宁

空客中国客舱项目负
责人 Christoph Schrempp

创造有利条件  
促进产业发展

中国民用航空局航空器适 
航审定司司长徐超群在题为《创
造有利条件，促进产业发展》的
报告中详细介绍了中国民航适航
审定改革的一些新举措，并对适
航审定未来的趋势、面临的挑战
做了详细分析。

徐超群表示，近年来，随着
我国“一干两支”等重点飞机型

号纷纷立项、通用航空和无人机
产业的快速发展，我国民用航空
工业呈现出新的发展趋势。相信
随着我国航空工业自主能力的提
高，适航部门未来在管理模式上
也会做一些改革和创新。

他表示，过去的适航审定能
力和经验是基于民航业的发展，
工业如果没有提高，民航审定也
不会提高。现在，适航审定的目
标是保障飞行安全、维护公众利
益、促进行业发展。其中，促进
行业发展永远是适航当局工作的
重要方面。注重能力的系统建设，
体系和产品并重，最后形成自己
的一套标准体系，完成自身规章
建设，开发出属于中华民族的航
空产品，是适航审定的最终目标。

中国民用航空局航空
器适 航审定司司长徐超群

本版摄影　陈林川


